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宪法是国家的根本法，是治国安

邦的总章程，是党和人民意志的集中
体现。

刚刚闭幕的党的十九届二中全
会，从党和国家事业发展全局出发，高
度肯定了我国现行宪法在改革开放和
社会主义现代化建设实践中发挥的重
要作用，高度评价了以习近平同志为
核心的党中央全面依法治国取得的重
大成就，明确指出了我国宪法发展的
特点和规律，确立了这次宪法修改的
总体要求和原则，审议通过了《中共中
央关于修改宪法部分内容的建议》。
这对于更好发挥宪法对新时代坚持和
发展中国特色社会主义的重大作用，
为实现“两个一百年”奋斗目标和中华
民族伟大复兴的中国梦提供有力宪法
保障，具有重大现实意义和深远历史
意义。

“法者，天下之程式也，万事之仪
表也。”我国现行宪法是1982年审议通
过的，以国家根本法的形式，确立了一
系列制度、原则和规则，制定了一系列
大政方针，反映了我国各族人民共同
意志和根本利益。30多年来的实践充
分表明，我国宪法有力坚持了中国共
产党领导，有力保障了人民当家作主，
有力促进了改革开放和社会主义现代
化建设，有力推动了社会主义法治国
家建设进程，有力维护了国家统一、民
族团结、社会稳定。

党的十八大以来，以习近平同志
为核心的党中央以前所未有的力度推
进全面依法治国进程，坚持依法治国、
依法执政、依法行政共同推进，坚持法
治国家、法治政府、法治社会一体建
设，坚持依法治国和以德治国相结合，
坚持依法治国和依规治党有机统一，
社会主义法治国家建设取得了历史性
成就。这5年多来，我们党高度重视宪
法在治国理政中的重要地位和作用，
明确坚持依法治国首先要坚持依宪治
国，坚持依法执政首先要坚持依宪执
政，把实施宪法摆在全面依法治国的
突出位置，采取一系列有力措施加强
宪法实施和监督工作，为保证宪法实
施提供了强有力的政治和制度保障。

实践充分证明，我国现行宪法是一部好宪法，好就好在符
合国情、符合实际、符合时代发展要求，好就好在充分体现人
民共同意志、充分保障人民民主权利、充分维护人民根本利益，
好就好在推动国家发展进步、保证人民创造幸福生活、保障中
华民族实现伟大复兴，好就好在为我们国家和人民经受住各种
困难和风险考验、始终沿着中国特色社会主义道路前进提供了
根本法治保障。实践充分证明，我国现行宪法具有显著优势、
坚实基础、强大生命力，必须坚决维护、长期坚持、全面贯彻。
修改宪法部分内容，把党和人民在实践中取得的重大理论创
新、实践创新、制度创新成果上升为宪法规定，由宪法及时确认
党和人民创造的伟大成就和宝贵经验，是为了更好发挥宪法的
规范、引领、推动、保障作用，是实践发展的必然要求。

依法治国是党领导人民治理国家的基本方略，法治是治
国理政的基本方式。宪法具有最高的法律地位、法律权威、法
律效力，具有根本性、全局性、稳定性、长期性。维护宪法尊严
和权威，是维护国家法制统一、尊严、权威的前提，也是维护最
广大人民根本利益、确保国家长治久安的重要保障。全党同
志要更加紧密地团结在以习近平同志为核心的党中央周围，
坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，牢固树
立“四个意识”，坚定不移走中国特色社会主义法治道路，自觉
维护宪法权威、保证宪法实施，为新时代推进全面依法治国、
建设社会主义法治国家而努力奋斗。 新华社北京1月20日电

新华社北京1月20日电 中共中央2017
年 12月 15日在中南海召开党外人士座谈
会，就中共中央关于修改宪法部分内容的建
议听取各民主党派中央、全国工商联负责人
和无党派人士代表的意见和建议。中共中
央总书记习近平主持会议并发表重要讲话。

张德江、俞正声、栗战书、汪洋、王沪宁
出席座谈会。

座谈会上，民革中央主席万鄂湘、民盟
中央主席丁仲礼、民建中央主席陈昌智、民
进中央主席蔡达峰、农工党中央主席陈竺、
致公党中央主席万钢、九三学社中央主席
武维华、台盟中央主席苏辉、全国工商联主
席高云龙、无党派人士代表郝如玉先后发
言。他们赞成中共中央提出修改宪法的建
议，赞同本次宪法修改的总体要求和原则，
并就加强宪法实施和监督、维护宪法权威、
推进依宪治国和依法治国提出意见和建议。

在认真听取了大家发言后，习近平作了
重要讲话。他表示，今天，我们召开党外人

士座谈会，目的是就宪法修改听取大家意见
和建议。中共中央坚持协商于决策之前，重
视在重要会议召开之前、重要文件颁发之
前、重大决策决定之前，听取各民主党派中
央、全国工商联和无党派人士意见和建议。
大家各抒己见，很多建议都非常中肯，我们
将认真研究吸纳。

习近平指出，宪法是国家的根本法，是
治国安邦的总章程，是党和人民意志的集中
体现。新中国成立以来特别是改革开放近
40年来，宪法在我们党治国理政实践中发
挥了十分重要的作用。中共十八大以来，中
共中央多次强调，坚持依法治国首先要坚持
依宪治国，坚持依法执政首先要坚持依宪执
政。修改宪法，是党和国家政治生活中的一
件大事，是中共中央从新时代坚持和发展中
国特色社会主义的全局和战略高度作出的
重大政治决策，也是推进全面依法治国、推
进国家治理体系和治理能力现代化的重大
举措。

习近平强调，我国宪法是一部好宪
法。各民主党派和统一战线为我国宪法制
度的形成和发展作出了重要贡献。宪法只
有不断适应新形势才能具有持久生命力。
中共中央决定对宪法进行适当修改，是经
过反复考虑、综合方方面面情况作出的，目
的是通过修改使我国宪法更好体现人民意
志，更好体现中国特色社会主义制度的优
势，更好适应提高中国共产党长期执政能
力、推进全面依法治国、推进国家治理体系
和治理能力现代化的要求。宪法修改，既
要顺应党和人民事业发展要求，又要遵循
宪法法律发展规律。

习近平指出，宪法是党和人民意志的集
中体现，是通过科学民主程序形成的国家根
本法。修改宪法，是事关全局的重大政治活
动和重大立法活动，必须在中共中央集中统
一领导下进行，坚持党的领导、人民当家作
主、依法治国有机统一，坚定中国特色社会
主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自

信，坚定不移走中国特色社会主义政治发展
道路和中国特色社会主义法治道路，确保修
宪工作正确政治方向。

习近平强调，宪法是人民的宪法，宪法
修改要广察民情、广纳民意、广聚民智，充
分体现人民的意志。希望大家深入思考，
提出意见和建议。希望大家增强法治意
识、强化法治观念，尊崇并带头遵守宪法法
律，带动广大成员成为宪法的忠实崇尚者、
自觉遵守者、坚定捍卫者。希望大家善用
法治思维想问题、作判断、出措施，以法治
凝聚共识、规范发展、化解矛盾、保障和谐，
为实现中华民族伟大复兴凝聚人心、汇聚
力量。

丁薛祥、王晨、许其亮、李建国、杨晓渡、
陈希、黄坤明、尤权、周强、曹建明，中央有关
部门负责同志出席座谈会。

出席座谈会的党外人士还有齐续春、
陈晓光、马培华和郝明金、刘新成、何维、蒋作君、
邵鸿、李钺锋、谢经荣、甄贞等。

征求对中共中央关于修改宪法部分内容的建议的意见

中共中央召开党外人士座谈会
习近平主持并发表重要讲话
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河南省2017年平均
每天出境邮件9万件

据新华社郑州1月20日电（记者 李鹏）记者从郑州海关
获悉，受跨境电商和航空经济发展的双重带动，河南省与国
外的邮件联系不断密切，仅 2017 年河南的出境邮件就达
3296万件，平均每天9万件，九成通过郑州直航发往国外。

据郑州海关的统计，2017年，河南省共有 3452万件国
际邮件进出。其中，河南出境邮件 3296 万件，占总量的
95.5％，平均每天向国外寄出 9万件，美国、俄罗斯和法国是
河南国际邮件的三大目的地。

同时，河南全省九成国际邮件通过郑州直航发向全球
各地。据统计，2017 年，郑州海关监管的国际邮件货机包
机达 82架次。其中，飞往俄罗斯新西伯利亚航班 70架次，
飞往美国芝加哥航班 5架次，飞往比利时布鲁塞尔航班 7
架次。

另据河南邮政的抽样统计，河南国际邮件的八成为跨
境商品包裹。其中，出境包裹以服装、鞋帽、饰品、户外健身
用品、手机壳等物品为主。

国家统计局日前发布的“2017 年全国
房地产开发投资和销售情况”显示，2017年
商品房销售量价刷新中国楼市纪录。

数据显示，2017年全国商品房销售面
积首破 16亿平方米，达 169408万平方米，
比上年增长 7.7％；商品房销售额也首次突
破 13 万 亿 元 ，达 133701 亿 元 ，增 长
13.7％。在商品房销售创新高的背后，是全
国百强房企凭借品牌、城市布局以及投资能
力优势，销售业绩录得大幅增长。

近期各标杆房企陆续公布2017年全年
销售业绩，各大开发商的排序已落定。据克
而瑞研究中心统计，截至2017年底，销售规
模突破千亿元的房企数量增至 17 家。其
中，碧桂园、万科和恒大三家龙头房企的销
售金额均突破5000亿元，分列前三：碧桂园
全年累计完成销售金额 5500.1 亿元，同比

增长 78％。万科和恒大分别实现销售金额
5239亿元和5131亿元，分列第二、第三位。

除三大龙头房企外，融创、保利、绿地、
中海、龙湖、华夏幸福、华润、绿城、金地、新
城、招商、旭辉、世茂和泰禾的业绩规模也突
破了千亿元。至此，2017年千亿房企数量
达到 17家，超过 2016年的 12家。其中，龙
湖、新城、招商蛇口、绿城、旭辉、世茂和泰禾
为新晋，而 2016年还在千亿房企俱乐部的
大连万达，由于大力度进行“去房地产化”转
型，跌出千亿阵营。

克而瑞研究中心数据显示，百强房企的
业绩增速远超行业平均水平。祥生地产以
超过 200％的业绩增长率“加冕”增速最快
的开发商。“2017 年祥生总销售金额达
619.6 亿元，仅用 3年就将销售额从 100亿
元大幅提高到 600多亿元。”祥生控股集团

总裁赵红卫说。
易居企业集团 CEO 丁祖昱在“相信

2018：丁祖昱评楼市年度发布会”上分析
称：“2017年三线及以下城市楼市成交量在
全国销售总量中占比超过 60％。因此，掘
金三四线楼市是百强房企2017年的重要议
题，多数开发商重点布局的是一线城市需求
外溢的三四线城市，以及有特色小镇概念支
撑的三四线城市。三四线楼市成交火爆成
就了标杆房企的靓丽业绩。”

“不少开发商认为三四线城市风险大，
趁着一轮行情‘割韭菜’，这是对城镇化的片
面理解；还有些开发商认为库存高的城市没
活力，地价贵于房价就认为未来房价还会
涨，仍对住宅产品的迭代存在惰性。”祥生集
团副总裁陈弘倪认为，开发商应从“造好房
子”转型为“造好生活”。

丁祖昱表示，2017年在各地调控持续
加码的政策环境下，行业份额集中度更强，
向大型品牌房企靠拢，中小房企生存空间日
益逼仄。克而瑞数据显示，百强房企已占据
房地产市场的“半壁江山”：前100强房企的
市场集中度高达 55.5％，比 2016年同期增
加 10.7个百分点。其中，前 10强的市场集
中度达24.1％，较2016年提升5个百分点。

“销售金额突破千亿元是一个里程碑。”
丁祖昱认为，“未来标杆房企的数量将越来
越少，但是房企的规模会越来越大。”为了能
够继续“留在牌桌上”，目前未跻身千亿军团
的前 50强企业均提出将在 2018年冲击千
亿大关。在“千亿计划”的刺激下，标杆房企
正积极增加土地储备规模。

钜派投资集团董事长兼 CEO 倪建达
在“易居沃顿第六期研修班”上表示，在房
地产行业，很多企业都是用现有和未来的
资本购买资产，然后把这些资产在未来出
售形成利润。未来百强房企之间发生收并
购的概率将不断增大。中小房地产商若不
想被大企业收购，出路要么是联合体量相
近的企业做整合，要么是依靠金融企业，这
样虽然可能失去对公司的控股权，但不会
失去行业话语权。

2017年商品房销售量价创新高
房地产行业整合加速

新华社记者 郑钧天

黑颈鹤
高原越冬

新华社北京1月20日电（记者
乌梦达）记者从北京市委了解到，
北京市习近平新时代中国特色社会
主义思想研究中心 19 日正式揭牌
成立。

经中共中央批准，包括北京市在内
的 10个单位和地方成立首批习近平
新时代中国特色社会主义思想研究
机构。

北京市委常委、宣传部部长杜飞进
为研究中心学术顾问、特约研究员、
首批研究基地颁发聘书。

杜飞进表示，要提高政治站位，
聚焦理论创新，深入研究阐释习近平
新时代中国特色社会主义思想的丰
富内涵，深入揭示这一思想的核心要
义、核心内容、为民情怀和哲学意蕴，
深入总结这一思想在京华大地的生

动实践。要强化学理阐释，全面展现
习近平新时代中国特色社会主义思
想的强大精神力量，坚持往“深”里
走、往“实”里走、往“心”里走，增强拥
护核心、维护核心的政治自觉。要加
强组织领导，做实做强研究中心，构
建一流的运行机制，培养一流的研究
人才，推出一流的研究成果，形成一
流的传播影响。

北京市成立习近平新时代
中国特色社会主义思想研究中心

我国地铁盾构首次成功
穿越复杂水下溶洞区

新华社北京1月20日电（记者 齐中熙）记者从中国铁建股份
有限公司获悉，由中铁十四局集团施工的长沙地铁3号线盾构隧
道20日成功穿越目前国内最长最复杂水下溶洞区，开创了国内同
类工程施工先河，标志着长沙地铁成功攻克国内水下隧道施工难
度大、风险高的控制性难点，为地铁最终开通运营奠定了基础。

中铁十四局项目负责人师庆彬介绍，湘江岩溶发育区位于
国家5A级景区橘子洲梅园内及湘江西河汊，地处湘江水源二级
保护地带，总长为 323米，主要为 3亿年前泥盆纪形成的石灰岩
及白垩纪形成的沙砾岩。该施工区域地质复杂，岩溶区宛如一
个巨大的蜂巢，溶洞分布率高达 80.6％，是普通岩溶区的几倍，
平均每隔1米就有一个溶洞，为国内外罕见。整个橘子洲岩溶区
溶洞及溶蚀空洞分布位置及深度无规律，构造形态不同，溶洞埋
深最浅的 2.5 米，最深达 22.46 米，相当于 8 层楼高，每天约有
4000立方米涌水。

师庆彬介绍，这是长沙地铁施工中难度最为集中、岩溶地质
最为复杂的区间，为了适应高水压、长距离、大埋深和湘江复杂
水下岩溶发育区的施工，有效控制地面沉降，保护好湘江水资源
环境，项目选用了国内先进的泥水平衡盾构。同时先期进行地
表注浆和江面注浆填充处理。施工中，溶洞区共计注浆钻孔
3000余根，注浆约8万立方米。

在掘进过程中，项目部联合中南大学，采用神经网络预演盾
构掘进参数，在盾构机内增设超前探测钻孔，对掘进前方进行至
少15米的探测，有效规避了施工风险。

业内专家表示，此次盾构长距离成功穿越溶洞区，填补了泥
水平衡盾构机使用的空白，对今后相同条件下的盾构施工技术
管控具有重要意义，也为国内类似水下长距离溶洞区条件下的
工程施工提供了宝贵的经验。

“极寒天气”席卷黑龙江
未来一周多地－40℃

据新华社哈尔滨1月20日电（记者 王建）20日，冰城哈
尔滨最低气温已降至零下31摄氏度。

20日 10时许，黑龙江省气象台发布寒潮预警，预计 20
日至 26日，“极寒天气”席卷黑龙江。该省大部分地区最低
气温降至零下 30摄氏度以下，其中大兴安岭、黑河、伊春等
地部分地区预计低于零下40摄氏度。

在中俄边城黑河市，界江黑龙江江面上的气温已低到
零下40摄氏度，寒风打在人的脸上，就像刀割一般。在集市
上，鸡鸭鱼肉都冻成了冰块，敲上去“梆梆”响。黑河市气象
台预计，20 日至 24 日，城区最低气温将达到零下 38 摄氏
度，山区和半山区村屯最低气温将降至零下40摄氏度以下，
迎来今年入冬以来最寒冷天气考验。

深圳公交开通
微信扫码支付

据新华社深圳1月20日电（记者 毛思倩）记者从深圳
市公共交通管理局获悉，深圳公交车 19日开始启用微信二
维码支付功能，同时，深圳交通卡“深圳通”接入全国交通一
卡通互联互通系统。

据介绍，深圳已完成了地面公交全国交通一卡通标准
的升级改造，全市约2万台车辆的车载终端正式接入全国交
通一卡通互联互通系统，符合交通部标准的异地互联互通
卡已可在深圳全线路车载终端刷卡乘车。

同时开通的还有手机微信二维码支付功能。深圳通二
维码业务采用“先消费、后支付、免密码”的模式，无须事先
充值，乘客通过微信“深圳通＋”小程序，绑定支付后便可通
过二维码搭乘深圳地面公交车。

新华社北京1月20日电（记者 张
辛欣）工信部总工程师张峰20日表示，
我国将制定出台国家工业遗产管理办
法，在全国范围开展第二批国家工业遗
产认定。此外，还将建立工业博物馆联

盟，适时启动编制工业博物馆名录。
张峰是在 20 日由工信部指导、

工信部工业文化发展中心主办的第
三届中国工业文化高峰论坛上作出
上述表述的。

建设制造强国不仅需要技术创
新、产业升级的刚性推进，还需要工
业文化提供柔性支撑和精神动力。
很多工业文化是从工业遗产中得到
衍生传承的，加强工业遗产保护利用
很有必要。

我国已经成立了中国工业遗产
联盟，并进行了部分工业遗产认定。
张峰说，下一步，工信部将完善国家
工业遗产认定工作制度，并适时启动
编制工业博物馆名录。

我国将开展第二批
国家工业遗产认定

新政实施首周新三板
成交金额超20亿元

新华社北京1月20日电（吉宁 郭宇靖）根据全国中小企业股
份转让系统（新三板）披露数据，在引入集合竞价模式的第一个
交易周（1月 15日至 19日），新三板挂牌公司股票成交 21.80亿
元，其中采用集合竞价模式成交 12.81 亿元，新三板总市值
45895.03亿元。

目前，新三板共有挂牌公司 11607家，挂牌公司总股本达到
6748.89亿股，其中无限售股本为 3453.83亿股。本周新三板各
指数呈现持续下跌的趋势，截至 19日收盘，三板做市指数收于
966.17点，三板成指收于1128.53点。

另外，本周的新三板挂牌公司的交易也不活跃，只有联赢激
光和钢银电商的成交金额超过亿元大关，成交金额分别是 1.15
亿元和1.05亿元。

每年冬季，大批黑颈鹤从藏北高原迁徙到西藏日喀则年楚河流域越冬，它们在
河谷、农田、沼泽地里觅食嬉戏，享受冬日暖阳。

黑颈鹤是国家一级保护动物。西藏是世界上最大的黑颈鹤越冬和繁衍地。图为
19日，西藏日喀则年楚河流域，黑颈鹤展翅高飞的情景。 新华社记者普布扎西 摄


